

Acta CME-05-2019 Comisión Monitoreo Estratégico

| Nº de Acta | CME 05-2019 |
|------------------------|--|
| Fecha: | 13 de agosto del 2019 |
| Lugar: | Sala de reuniones, Dirección de Atención al Cliente. Ministerio de Salud |
| Hora: | 9:00 a.m. |
| Objetivo de la reunión | Dar seguimiento a las acciones de monitoreo estratégico en el marco del Proyecto VIH-CR y las Subvenciones Regionales |

Presentes

| Nombre de la representante | Institución/Organización |
|----------------------------|--|
| Dixiana Alfaro Alvarado | Coordinadora, Ministerio de Justicia y Paz |
| Isamar Morales | Representantes Población Trans |
| Ana Mora | Representantes ONG's |
| Rodolfo Leitón Hernández | Representante PVS |
| Alexandra Acuña Carrillo | Caja Costarricense de Seguro Social |
| Rocío Guzmán Cervantes | Representante INAMU |

Ausentes con Justificación

| Nombre de la representante | Institución | |
|----------------------------|-----------------------------|--|
| Julio César Hernández Gil | Representante Población HSH | |
| Oswaldo Aguirre Retana | Representante IAFA | |

Ausentes sin Justificación

| Nombre de la representante | Institución |
|----------------------------|-------------------|
| Kattia López Araya | Representante PVS |

Toma el acta: Gabriela Bonilla Leitón, Comunicadora, MCP-CR

Agenda

- 1. Bienvenida y comprobación de quórum
- 2. Lectura y aprobación de la agenda
- 3. Revisión de posibles conflictos de interés
- 4. Reuniones y visitas de campo
- 5. Asuntos varios

Temas tratados

1. Bienvenida y comprobación de quórum

La Dra. Dixiana Alfaro, Coordinadora de la CME, comprueba que hay quórum y se da inicio a la sesión.



2. Lectura y aprobación de la agenda

La Dra. Dixiana Alfaro, Coordinadora de la CME, explica que la agenda del día consiste en rendir informe para la toma de decisiones sobre la reuniones con el Receptor Principal y el equipo de la Defensoría de los Habitantes, así como, de la visita de monitoreo que se realizó a la Asociación Diversidad de Género Puntarenas.

3. Revisión de conflicto de interés

La Dra. Dixiana Alfaro, Coordinadora de la CME, revisa y consulta sobre posibles conflictos de interés y no se reconoce ninguno.

4. Reuniones y visitas de campo

La Dra. Alfaro procede a dar el informe de la visita de campo al SR Diversidad de Género Puntarenas y de las reuniones con el Receptor Principal (RP) y la Defensoría de los Habitantes (DH).

Reunión con el RP: Las Sras. Dixiana Alfaro y Alexandra Acuña y el Sr. Julio Hernández, se reunieron con la Sra. Laura Sánchez, Directora del Proyecto VIH-CR con el fin de monitorear los avances del Proyecto.

En ésta reunión se comentó sobre el llenado de los sistemas de información, el cual no se está dando con total eficiencia, ya que, al momento de la visita, en el Expediente Digtal Único en Salud (EDUS) no se incluían algunas variables por lo que se está utilizando una herramienta en excel. Sin embargo, por ser una herramienta extra, muchos no la llenan, en tiempo real, además de que no es un reporte oficial.

Se informó que se están haciendo las pruebas rápidas y cumpliendo con las metas, sin embargo, en el reporte que se hace al Fondo Mundial (FM) se tiene que reportar lo que indica el EDUS como sistema oficial, ya que el FM no acepta los registros que llevan los SR o el RP.

Horarios de las clínicas para atención y toma de muestras en la CCSS: La Sra. Isamar Morales indica que en el caso de la Clínica Central se tiene la mayor disponibilidad por parte del médico pero en el caso del Laboratorio deben llegar a las 6:00 a.m. lo cual es un poco dificil sobretodo con las mujeres trans que están en comercio sexual. En el caso de la Clínica Moreno Cañas existe una alianza con el Dr. Villalobos quien colabora con el envío de la prueba, en forma urgente, para que se realicen las pruebas de una vez. No deben solicitar cita ya que el Dr Villalobos las atiende como recargo. En el caso de las Clínica de Alajuela, solicitan la cita por correo y se les responde de inmediato. En la Clínica Cubujuquí-Virilla, les realizan la prueba de una vez.

Cometa sobre el éxito de las campañas de tamizaje extramuros pero que, al igual que en la clínica, los resultados no se dan de inmediato, dificultando que las personas reciban el resultado, porque deben sacar una segunda cita.

La Dra Alfaro expresa que no se están cumpliendo con los criterios de tiempo, horarios, confidencialidad para realizar las pruebas rápidas, por lo que es necesario consultar a la CCSS el avance en éste tema.

También comenta que se enteró de que la prueba de VIH es igual de efectiva en sangre total por lo que no precisamente tiene que ser en suero. Sugiere que se haga la consulta a la Dra. Terwes para saber con cuál



técnico de la CCSS se puede verificar si la prueba en sangre total tiene la misma sensibilidad y especificidad que la que se hace en suero. De ser igual, se puede sugerir adquirir los kits para realizar éste otro tipo de prueba como prueba rápida.

La Dra Alexandra Acuña, representante de la CCSS ante la CME, indica que ella puede consultar con el encargado de laboratorio de la CCSS y que informará sobre el particular en la próxima reunión.

- ✓ Visita de campo a la Asociación Diversidad de Género Puntarenas: Se informa que, el 24 de junio del año en curso, las Sras. Dixiana Alfaro e Isamar Morales y el Sr. Julio Hernéndez, realizaron la visita de campo a la Asociación Diversidad de Género Puntarenas, en la que se encontraron las siguientes situaciones:
- 1. Tienen un problema de registro con las poblaciones que atienden, ya que, algunos son menores de edad en comercio sexual. Se comenta que por ser una situación de explotación sexual se debe hacer contacto con el PANI. La Sra. Rocío Guzmán, representante del INAMU, expresa la importancia de abordar y denunciar la situación. La Sra. Isamar Morales, representante de población Trans, indica que en el caso del SR Transvida, ellas refieren éstos casos a Casa Rara o se les busca referencia a psicología.

La Dra. Alfaro sugiere que se busque una capacitación para las integrantes de la Asociación Diversidad de Género Puntarenas para que se sensibilicen sobre las implicaciones y visualicen que, en éstos casos, pueden hacer la denuncia anónima ante el PANI, fortalecer las redes y así, tengan las herramientas para abordar el tema.

La Sra. Ana Mora, representante de ONG's ante el MCP-CR indica que se pueden remitir éstos casos al grupo de Apoyo de Familiares y amigos de la diversidad GAFADIS y a la Asociación Internacional de familias por la diversidad. FDS para brindarles soportes. Recalca la importancia de explorar y acompañar a éstas personas.

La Sra. Rocío Guzmán sugiere que, en el MCP-CR del 29 de agosto, se hable con los representantes del PANI ante el MCP-CR para que orienten sobre el abordaje.

Se comenta que un punto débil del SR es la lucha de poder interna, el liderazgo en conflicto y las inconsistencias constantes en los datos que informan. La Asociación está atendiendo ambas poblaciones (HSH y población Trans), además, que el área que atienden es muy basta, por lo que tienen un recargo de trabajo importante. Además no cuentan con herramientas de sistematización de datos.

Se rescata que, pese a las limitaciones, las integrantes de la Asociación muestran mucha disponibilidad para realizar el trabajo sin embargo, la zona de abordaje es compleja por las distancias, además del problema de ubicación de la sede y de la falta de herramientas que les facilite la labor.

El coordinación con la Clínica de Puntarenas ha sido existosa, sin embargo, el Proyecto no contempla en pago de viáticos para la población que se va a tamizar por lo que no se les dificulta el traslado por la cantidad y horario de las citas. Se le comentó a la Asociación la experiencia de los tamizajes extramuros realizados por los SR Transvida y ASEV. El pasado 29 de julio la Asociación Diversidad de Género Puntarenas informó sobre la primer campaña de tamizaje extramuros, sin embargo, según indicó la Sra. Ana Mora, ella tiene informes de que la misma no se realizó.



Referente a los abordajes reportaron 174 HŞH y 92 muejeres trans mapeadas. Sin embargo, durante la reunión indicaban

Las integrantes de la Asociación también expresaron su preocupación por el tema de la hormonización (falta de sensibilización de los profesionales de la salud, sesiones por 6 meses con el psiquiatra, entre otros).

- 2. Inscripción con CONASIDA: Se comenta que el día de la visita de campo, la Asociación aún no estaba inscrita en CONASIDA. La Dra. Alfaro le consultó a la Sra. Andrea Robles, secretaria de CONASIDA si ya se había presentado el trámite y se le indicó que aún no se ha recibido. Se sugiere realizar una nota a la Asociación Diversidad de Género Puntarenas para consultarles el estado del trámite.
 - ✓ Reunión con la Defensoría de los Habitantes: Se informa que el 5 de julio del año en curso, la Sra. Dixiana Alfaro, Coordinadora de la CME; la Srita. Shirley Chinchilla, Secretaria Técnica del MCP-CR y Gabriela Bonilla, Comunicadora del MCP-CR se reunieron con la Sra. Jeannette Carrillo y el Sr. Federico Monge, ambos de la Dirección de Promoción y Divulgación de la Defensoría de los Habitantes, y la Srita. Juliana Sánchez, Consultora del Proyecto VIH-CR en la Defensoría de los Habitantes (DH), quien está contratada hasta el mes de diciembre del 2019.

Entre los puntos tratados en ésta reunión se destaca que la DH ha venido realizando un trabajo interno para lograr la sostenibilidad de las acciones desarrolladas en el marco del Proyecto VIH-CR, sin embargo, hay temas que preocupan tanto a la DH como a la CME, ya que son claves para lograr esa sostenibilidad, como es el caso sensibilización al personal de salud.

Se propone que se invite a la Sra. Juliana Sánchez a la próxima reunión de la CME para que brinde un informe del avance del Proyecto asociado con el cumplimiento de las metas.

5. Asuntos Varios

✓ Representaciones nuevas en la CME:

Se comenta sobre la presencia del Sr. Luis Walker del Ministerio de Salud en la CME, cuya representación no se tiene clara. Gabriela Bonilla indica que el Sr. Walker participa como invitado, con voz pero sin voto y sin formar parte del quórum de la reunión, según le había indicado el Sr. José Pablo Montoya, pero que no tiene más detalles al respecto. El Sr. Walker tampoco tiene plano su papel dentro de la CME.

La Dra. Alfaro sugiere que se consulte, vía correo electrónico, a la Dra Acuña sobre la participación del Sr. Luis Walker en la reunión, para que se indique si está en lugar de Sr. José Pablo Montoya, y así se defina su papel dentro de la CME.

✓ Cambio en el representante del IAFA

Gabriela Bonilla informa que recibió correo electrónico de la Sra. Mercedes Pérez Ramírez, Secretaria de la Dirección General el IAFA quien comunica que el MSc, Luis Emilio Solís Villalobos es el nuevo representante del IAFA ante la CME. En el correo se adjuntan los datos de contacto del MSc. Solís (teléfono 2224-6122 ext 132 y correo electrónico Isolis@iafa.go.cr) y se indica que, por motivos laborales no puede asistir, sin embargo, se incorporará en la próxima sesión.



Acuerdos

| Νū | Acuerdo | |
|-----|---|--|
| 1. | Consultar a la Sra. Laura Sánchez, Directora del Proyecto VIH-CR, mediante oficio, el seguimiento de los puntos pendientes relacionados con la incorporación de las variables en el EDUS y los referente al registro de la información en la Asociación Diversidad de Género Puntarenas. | |
| 2. | Consultar a la Dra. Terwes, Representante de la CCSS ante el MCP-CR, si la directriz para incorporar, en el Expediente Digital Único en Salud (EDUS), las variables de orientación sexual identidad de género y el indicador de que se conoce el resultado de la prueba de VIH se esta cumpliendo. | |
| 3. | Consultar a la Dra Terwess, Representante de la CCSS ante el MCP-CR sobre el avance con la pruebas rápidas en la CCSS | |
| 4. | Consultar si en el próxima sesión del MCP-CR se puede hacer hablar sobre la problemática que ha presentado con los horarios de los laboratorios para buscar una posible solución desde MCP-CR | |
| 5. | La Sra. Rocío Guzmán, Representanta del INAMU ante el MCP-CR y ante la CME consultará, con los representantes del PANI ante el MCP-CR, el tema de la situación encontrada en la Asociación Diversidad de Género Puntarenas referente a los menores de edad que se encuentran el comercio sexual, con el fin de encontrar alguna solución de abordaje que se pueda transmitir a la Asociación. | |
| 6. | Mediante oficio se consultará a la Sra. Laura Sánchez, Directora del Proyecto VIH-CR, sobre la forma en que se está realizan el registro y sistematización de datos y la estrategia para lograr la sostenibilidad de dicho registro, en la Asociación Diversidad de Género Puntarenas. | |
| 7. | Para la Sesión de la CME del mes de setiembre se invitará a la Sra. Ekaterina Trujillo, encargad de Monitoreo y Evaluación del RP para que responda consultas puntuales referentes a acompañamiento a la Asociación Diversidad de Género Puntarenas. | |
| 8. | Consultar, vía oficio, a la Asociación Diversidad de Género, sobre el estado del trámite de l inscripción del SR a CONASIDA. | |
| 9. | invitar a la Sra. Juliana Sánchez, Consultora del Proyecto VIH-CR en apoyo a la Defensoría de lo Habitantes, para que presente el avance del Proyecto asociado con el cumplimiento de las metas | |
| 10. | Enviar correo electrónico a la Dra Acuña, Viceministra de Salud y Vicepresidenta del MCP-CR par que indique el papel de Luis Walker dentro de la CME. | |
| 11. | Convocar al MSc. Luis Emilio Solís Villalobos para la próxima reunión del CME. Gabriela Bonille enviará, vía correo electrónico, los documentos de la inducción y el cronograma de reunione para que sean de su conocimento. | |



Al ser las once horas y cuarenta minutos finaliza la sesión.

Dixiana Alfaro Alvarado

Coordinadora CME /Ministerio de Justicia y Paz

Alexandra Acure Carrillo
Alexandra Acuña Carrillo

Caja Costarricense de Seguro Social

Rocio Guzmán

Representante INAMU

Rodolfo Leitón Hernández Representante PVS

Sya. Isamar Morales

Representante de Población Trans

Srá. Ana María Mora Representante de ONG's

